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стоматолога. 
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трудилась во благо Бардымского округа. 

3. "Кукольных дел мастерица" (№19 от 07.03.24г.) – эта 
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9  ФЕВРАЛЯ  -  МЕЖДУНАРОДНЫЙ  ДЕНЬ  СТОМАТОЛОГА

МЫ-МОЛОДЫЕ

С  ЗАСЕДАНИЯ  ДУМЫ

25 января в зале заседаний ад-
министрации состоялось cорок
восьмое заседание Думы Бардымс-
кого муниципального округа. Пред-
седатель Думы И.Р. Вахитов озна-
комил с повесткой дня, всего было
рассмотрено 10 вопросов.

Заседание началось на приятной
ноте. Ильгизар Равизович вручил
коллективу местного телерадиове-
щания «Тол буйлары» Почетную
грамоту Бардымского муниципаль-
ного округа Пермского края и по-
желал творческих успехов.

По первому вопросу - о состоя-
нии законности на территории Бар-
дымского округа в 2023 году выс-
тупил прокурор Р.И. Бакунов:

- В 2023 году прокуратурой
района традиционно приняты меры
по укреплению устойчивости госу-
дарства, борьбе с криминалом, кор-
рупцией. По всем приоритетным
направлениям прокуратора срабо-
тала с повышенной эффективностью.
Было выявлено и устранено 1300
нарушений, опротестовано 135 не-
законных правовых актов, к дисцип-
линарной и административной ответ-
ственности привлечено 303 винов-
ных лица, инициировано возбужде-
ние 4 уголовных дел. Чаще всего
прокуратура района вставала на за-
щиту прав и свобод человека и граж-
данина. Одними из основных при-
оритетов работы прокуратуры рай-
она являются повышение качества
благоустройства, обеспечение эф-
фективности и прозрачности сферы
ЖКХ, защита экологии, противодей-
ствие коррупции, - сказал он и отме-
тил, что, поскольку этот год объяв-
лен Годом семьи, необходимо уде-
лять больше внимания защите прав
семьи, детей.

С итогами оперативно-служеб-
ной деятельности отдела МВД Рос-
сии «Бардымский» за 2023 год озна-
комил начальник отдела И.Ш. Ис-
магилов.

– Благодаря совместной и сла-
женной работе органов правопоряд-
ка добились снижения общего числа
зарегистрированных преступлений

Первое заседание
в новом году

на 19,8 процента, всего зарегистри-
ровано 210 преступлений (в 2022
году - 262). По проценту раскрыва-
емости отдел занимает четвертое
место по краю, а по сравнению с от-
делами четвертой зоны оперативно-
го контроля - первое, - привел он
вкратце цифры.

Выступила заместитель главы
администрации по экономическому
развитию Г.И. Акчардакова. Гуль-
наз Ильфатовна рассказала о реали-
зации муниципальной программы
Бардымского муниципального окру-
га «Создание условий для устойчи-
вого экономического развития на
2021-2023 годы».

Еще одну муниципальную про-
грамму - «Муниципальное хозяй-
ство и благоустройство на 2021-2023
годы» представил заместитель гла-
вы округа по территориальному
развитию И.С. Туйгильдин. По сло-
вам выступающих, работа по этим
программам будет продолжена и в
дальнейшем, то есть в 2024-2026
годах.

Глава округа Х.Г. Алапанов в
своем выступлении пожелал успехов
в выполнении намеченного:

- Нынче у округа юбилейный
год, и многое будет сделано в связи
с этим. Утверждены планы мероп-
риятий по каждому направлению:
экономика, строительство, культу-
ра, спорт и т.д. Защитили комплекс-
ный план развития перед губерна-
тором и правительством края, по-
стараемся выполнить его качествен-
но и в срок, - сказал Халиль Газбул-
лович.

- Были обсуждены все вопросы
повестки дня, приняты положитель-
ные решения, заслушаны содержа-
тельные выступления. Отрадно, что
в рамках двух предусмотренных
муниципальных программ привле-
чены финансовые средства из раз-
ных бюджетов. Это значит, что наши
программы работают и создают воз-
можности для дальнейшего разви-
тия муниципального округа, - по-
дытожил Ильгизар Равизович.

Ðîçà ÃÈÇÇÀÒÓËËÈÍÀ.

Некоммерческая обществен-
ная организация - отряд «Десант
Прикамья», в состав которого вхо-
дят студенты-активисты и
спортсмены учебных заведений
г. Перми, во второй раз посетил
Бардымский округ. Если в прошлом
году приезжали студенты Пермс-
кого национального исследова-
тельского политехнического уни-
верситета, то на этот раз в селах
округа работают студенты I-VI
курсов   Пермского государствен-
ного медицинского университета
имени Е.А. Вагнера, которые на-
звали свой отряд «МЕДузы».

 Молодежная патриотическая
акция «Десант Прикамья - 2024»
направлена на развитие сельских
территорий Пермского края, волон-
терского движения, патриотическое
воспитание молодежи. Такой вот
полезной деятельностью ребята-во-
лонтеры занимаются в дни своих зим-
них каникул.

“Äåñàíò Ïðèêàìüÿ” ñíîâà â Áàðäûìñêîì îêðóãå
Участники акции со 2 по 11 фев-

раля посетят территориальные от-
делы Бардымского муниципального
округа: Елпачихинский, Березников-
ский, Бичуринский, Сарашевский,
Печменский, с. Барда  и др. Они при-
мут участие в уборке памятников от
снега, адресной помощи пенсионе-
рам и ветеранам, проведут мастер-
классы для школьников, творческие
вечера, концерты для сельчан, а так-
же окажут медицинскую помощь в
фельдшерско-акушерских пунктах
на территориях.

Отряд «Десант Прикамья» в со-
ставе 27 человек приняли 2 февра-
ля в селе Елпачиха, где они сперва
встретились с коллективом школы.
В этом учебном году здесь обучает-
ся 219 учащихся. Директор Елпачи-
хинской средней школы Л. Г. Саито-
ва представила учащимся участни-
ков акции. Далее слово взял комис-
сар отряда Александр Плахин и оз-

накомил с целью прибытия. Студен-
ты провели мастер-классы по акваг-
риму для учащихся 1-2 классов,
оригами, поделок из воздушных
шариков для 3-4 классов, флешмоб
для 1-7 классов, лекции для учащих-
ся 6-8, 9-11 классов по кибербезо-
пасности, профориентации, здоро-
вому образу жизни, мастер-класс по
оказанию первой медицинской помо-
щи.

Беседу с уче-
никами 8 класса,
п о с в я щ е н н у ю
здоровому обра-
зу жизни, провела
студентка III кур-
са, будущий сто-
матолог Екатери-
на Поперечная.
Она рассказала
ребятам о том, что
можно и нельзя
делать, отвечала
на вопросы,  выс-
лушала мнения
учащихся. А на
лекции, посвя-
щенной теме ки-
бербезопасности,
учащимся объяс-
няли необходи-
мость быть внима-
тельными на про-
сторах интернета
и т.д.

П олез н ы ми
оказались и заня-
тия по оказанию
первой помощи.
Мальчишки и
девчонки, разде-

лившись на группы, выясняли, ка-
кие действия следует предпринять
в тех случаях, когда они оказались в
трудной ситуации. Эти встречи со
студентами, то есть будущими ме-
дицинскими работниками, надолго
запомнятся им и кому-то помогут в
выборе профессии.

- Мы поняли, что необходимо
делать в случае ожога, получили
полезные советы, - рассказали Да-

ниил Иткинин, Эльвир Кабанов и
Наталья Собашникова.

- Нам тоже очень понравилось.
Мы разобрались, как спасти чело-
века в опасной ситуации, например,
при кровотечении, отравлении или
поражении электрическим током,
какие меры предосторожности не-
обходимо предпринять, - рассказа-
ли Эльмир Гимадутдинов, Элиза
Амирова и Эмилия Абляшева.

Учащиеся получили необходи-
мую информацию, значит встреча
оказалась ненапрасной.

Побеседовала и с командиром
отряда, студенткой IV курса педи-
атрического факультета Анной Си-
доровой.

- В школьные годы мне нрави-
лась биология, я с интересом ее изу-
чала и выбрала для себя медицину в
качестве своей будущей профессии.
После первых опытов мое любопыт-
ство возросло еще больше. Я хочу
помогать людям, хочу их лечить, -
сказала она.

Участники «Десанта Прикамья»
оказывали также помощь тем, кто
особенно нуждается в ней — посе-
тили пожилых на дому, очистили от
снега обелиск участникам Великой
Отечественной войны в Елпачихе,
ведь этой зимой выпадает особенно
много снега. А вечером в Доме куль-
туры состоялся концерт, будущие
медики исполняли танцевальные но-
мера перед публикой, рассказывали
стихи, играли на гитаре, пели, в об-
щем, демонстрировали свои талан-
ты. Хочется поблагодарить студен-
тов за эту работу, пожелать им ус-
пехов в учебе и дальнейшей жизни.

Ðîçà ÃÈÇÇÀÒÓËËÈÍÀ.

Фото автора.

БАРДЫМСКАЯ стоматологи-
ческая поликлиника. Второй этаж.
В коридоре несколько человек пы-
таются попасть к специалистам и
«наслаждаются» криком ребенка,
который слышен по всему зданию.
Осознав, что это мой сын, я бегу в
кабинет детского стоматолога Фир-
даусы Суфыевны Маматовой. От-
крыв дверь, я вижу сына, который
сидит на коленях у отца и плачет что
есть силы, и зубного врача, который
утешает ребенка, дает советы отцу,
и в то же время старается выпол-
нять свою работу тщательно.

Доктор в очках закрывает лицо
медицинской маской и, держа инст-
рументы в обеих руках, «ковыряет-
ся» в маленьком ротике, при этом
одной ногой жмет педаль. Я смотре-
ла на все это и одна лишь мысль меня
утешала: «Хвала Аллаху, что я не
училась на стоматолога». Ведь что-
бы вылечить один испорченный зуб,
нужно совершить столько действий,
приложить немало усилий, и самое
главное, быть «спокойным, как
удав». И решила, что будет неспра-
ведливо не написать статью о масте-
ре своего дела с таким недюжинным
терпением.

Фирдауся-апа родилась 23 фев-
раля 1962 года в деревне Федорки в
многодетной семье работников кол-
хоза Суфыя Сахипгараевича и Рахи-
ли Гарифовны Кучукбаевых. Окон-
чив Федорковскую начальную, Уй-
мужевскую восьмилетнюю и Елпа-
чихинскую десятилетнюю школы,
поступила в Чайковское медицинс-
кое училище. Она окончила это
учебное заведение с красным дип-
ломом, освоив специальность фель-
дшера, после чего вернулась в Бар-
ду. Но душа юной красавицы стре-
милась к знаниям, и она поступила в
Пермский медицинский институт на
отделение стоматологии, где про-
училась 6 лет и стала специалистом
по зубоврачебному делу. Фирдау-
ся-апа вернулась в Барду в качестве
стоматолога и начала свою практи-
ку в стоматологической поликлини-
ке. «В 2000 годы в стоматологии
должны были быть узкие специали-
сты, поэтому меня снова направили
на курсы, чтобы я обучилась  детс-
кой стоматологии. После обучения
моими главными пациентами стали
дети,  и до 2020  года я работала в

«Кусали меня за палец нередко»
двух местах: в Бардымской средней
школе № 2, и в поликлинике. Сейчас
работаю только здесь. Тем не менее,
будучи дежурным врачом, прихо-
дится работать и с молодежью, и со
взрослыми», - поделилась Фирдау-
ся-апа и рассказала о том, что роди-
тели мотивировали ее выбрать путь
медицины, так как в ее молодости
профессии врача, учителя считались
престижными, почетными, и выра-
зила благодарность дорогим людям
за это.

Также, пользуясь случаем, я
попросила зубного врача дать на-
шим читателям несколько советов.
«Могу посоветовать посещать сто-
матолога не реже 2 раз в год, каж-
дые 6 месяцев, с целью профилак-
тики заболеваний зубов. Конечно,
для того, чтобы зубы были здоро-
выми, важно правильно питаться и
соблюдать гигиену полости рта каж-
дый день утром и вечером. Кариес
и осложнения из-за него - именно с
этими проблемами чаще всего обра-
щаются к нам наши пациенты. Осо-
бенно трудно лечить осложненные
зубы у детей. Если у вашего ребен-
ка начинает болеть коренной зуб,
необходимо немедленно дать обез-
боливающее и обратиться к дежур-
ному врачу стоматологической по-
ликлиники», - ответила моя собесед-
ница и рассказала, что, лишь найдя
контакт с детьми, а иногда и хитрос-
тью,  можно вылечить их «жемчу-
жинки». «Кусали меня за пальцы
нередко, приходится терпеть, раз уж
профессия у меня такая», - ответила
Фирдауся-апа на вопрос о трудно-
стях в работе.

Несмотря на то, что терпеливый
стоматолог уже 10 лет находится на
заслуженном отдыхе, она, как и ее кол-
леги, спешит на работу, каждый день
рано утром идет самоотверженно тру-
диться и надеется на пополнение кол-
лектива молодыми специалистами.

Ее заслуги отмечает и заведую-
щий Бардымской стоматологической
поликлиникой Алексей Анатольевич
Обросов. «Фирдауся работает у нас
с 1988 года. Ответственно относит-
ся к соблюдению порядка, лечению
пациентов, получению образования.
Как и все советские люди требова-
тельна к себе и окружающим.
Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить коллег с Днем стоматолога,

пожелать им крепкого здоровья, ус-
пехов в работе, долгих лет жизни,
счастья, чтобы мы еще долго и друж-
но работали вместе», - сказал заве-
дующий, и поделился такими пози-
тивными новостями, как приобрете-
ние новой мебели для поликлиники,
ремонт внутри здания, обновление
некоторого оборудования каждые
три года, рассказал о проблеме не-
хватки молодых кадров.

Не зря говорят, что талантливый
человек талантлив во всем. Фирдау-
ся -апа любит шить, вязать: радует
себя и сестер новыми красивыми
платьями.

Фирдауся-ханум с супругом
воспитали сына и дочь, дали им об-
разование. Сегодня они не нараду-
ются внучке.

9 февраля - Международный
день стоматолога. Уважаемые стома-
тологи, от всей души поздравляем
вас с профессиональным праздни-
ком. Желаем вам здоровья, бодрос-
ти духа, терпения в работе, благо-
дарных, здоровых пациентов, чтобы
они приходили в стоматологичес-
кую поликлинику только для про-
филактики.

Гюзель ИЛЬКАЕВА.
Фото автора.
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РЯДОМ  С  НАМИ

ПЕРЕВОДЯ очередное по-
здравление ветеранам, я наткнулась
на необычное женское имя - Маги-
анвар. И фамилия не похожа на мес-
тные - Муллагалиева. И тогда я по-
думала: «Что за личность носит та-
кое красивое имя?». Где-то через
месяц мне посчастливилось познако-
миться с обладательницей этого име-
ни: в нашу редакцию пришла Раиса-
апа — дочь Магианвар-эби. На сле-
дующий день я, окрыленная, отпра-
вилась к ним в Ишимово с большим
желанием увидеть эту 95-летнюю
энергичную бабушку.

Остановились в очень красивом
деревенском доме, где обратила вни-
мание на беседку среди деревьев во
дворе. Подумалось: «Летом здесь,
наверное, очень красиво». Нас ра-
душно встретила Раиса-апа, опрят-
ная женщина, любящая чистоту,
цветы, а дома нас ждала цель моей
поездки – «лучезарная» Магианвар-
эби. В платке, завязанном характер-
ным способом для местных татарс-
ких,  башкирских бабушек,  она с
улыбкой и радушно поприветство-
вала меня.

Бабушка Магианвар родилась 18
января 1929 года в селе Чутай Бал-
тасинского района Татарстана и была
вторым ребенком из 6 детей Мулла-
гали и Хаернисы Ахмадиевых. «Наше
село граничит через реку с Кировс-
кой областью, оно расположено сре-
ди высоких гор. Отец работал на раз-
ных должностях, был председателем
колхоза. Когда началась война, его и
моего брата забрали на фронт, где
отец погиб, а брата из-за пневмонии
не взяли, вернули в село, где он и
умер на родной земле.  Мама труди-

Äîáðîãî çäîðîâüÿ Âàì, Ìàãèàíâàð-ýáè!
лась в колхозе, выполняла все пору-
чения. Мы с мамой были как раз на
поле, пололи, когда началась война -
с той поры я и работала в колхозе:
будь-то жатва, или уход за скотиной
на ферме. Окончила семилетнюю
школу в Чутае, другого образова-
ния  получить не удалось, возмож-
ности не было. Наступила юность. В
1948 году по направлению комсомо-
ла уехала в Казахстан на строитель-
ство железной дороги в Гурьевскую
область. Работа оказалась очень тя-
желой. Вокруг пленные немцы, про-
волочные заборы, бараки. Прорабо-
тав здесь около 2 лет, вернулась об-
ратно в село, откуда снова уехала в
поселок Углеуральский Пермской
области на шахту № 2 «Капитальная».
Здесь я познакомилась со своим му-
жем Абдуловым Лутфуллой Рахма-
тулловичем, в 20 лет вышла за него
замуж. Его отправили работать сюда
вместо службы в армии. Там работа-
ло много ребят из Бардымского рай-
она. Наш старший сын и дочь Раиса
родились в Углеуральском», – делит-
ся воспоминаниями о юности герои-
ня моей статьи.

В 1956 году мать Лутфуллы-
абый начала плохо видеть. Из-за это-
го молодоженам пришлось вернуть-
ся в Куземьярово. Брат Лутфуллы-
абый уже построил дом для молодых
и завел под крышу (достойно восхи-
щения, насколько он был готов по-
мочь брату). Но по возвращении
вместо одной Абдуловым пришлось
присматривать за тремя бабушками:
они не оставили в одиночестве и двух
бабушек по соседству. Также у них
было 4  детей:  3  сына и дочь.  При-
ученная к сельскому труду, Магиан-
вар-ханум работала поваром в сезон-

ных яслях, на кирпичном заводе,
сменной дояркой на фермах укруп-
ненного колхоза имени Ленина до
выхода на пенсию в 1984 году, а так-
же активно участвовала в обществен-
ной деятельности в качестве члена
правления колхоза «Урал». Сегодня
у нее несчетное количество медалей,
почетных грамот, благодарственных
писем.  Один за другим умерли ее
мать, родственники. Но их многочис-
ленные дети, внуки, правнуки не за-
бывают о Магианвар-апа: они всегда
приезжают в уральские края навес-
тить родных. «Я и сама часто возвра-
щалась в родные края, сейчас с деть-
ми, невестками наведываюсь к род-
ственникам. Они очень гостеприим-
ные, готовы отдать душу за нас», -
делится радостью бабушка, у кото-
рой 8 внуков, 9 правнуков.

- Мой Лутфулла сказал мне сра-
зу после свадьбы: «Твое имя неудоб-
но произносить, буду звать тебя Ан-
варией». При регистрации в ЗАГСе

оставила свою фамилию. А местные
дети называли меня Чэчкэ-эби («чэч-
ке» с татарского - «цветок»), по-
тому что утром 1 сентября ко мне
приходило много школьников за
цветами. Соседи, односельчане у
меня замечательные. Здесь отмеча-
ют:  «У тебя казанский говор»,  а
уеду к себе в родные места, там го-
ворили, что я «уже на бардымский
перешла». Секрет моего долголетия
в том, что я не употребляла спирт-
ное и не люблю тех, кто его упот-
ребляет, еще соблюдаю режим в еде.
В детстве мы повидали немало го-
лодных дней, питались различными
травами, но не сидели без дела, - по-
делилась со мной разменявшая сто-
летие бабушка.

Она прожила вместе с супругом
45 лет. «Несмотря на то, что у моего
Лутфуллы было лишь 5 классов об-
разования, он был очень грамотным.
Когда я вышла замуж, моя мама напи-
сала мне гневное письмо, а когда я

приехала с супругом, она, увидев
зятя, смягчилась и сказала: «Моло-
дец, дочка, на моего Муллагалия по-
хож». Люди, видевшие нас вместе,
спрашивали: «Вы что, родственни-
ки?». Сегодня она вместе с дочерью
Раисой почти 5 лет живет в Ишимово,
обе любят заниматься рукоделием.

- С дочерью вяжем вдвоем. Свя-
жем — и дарим близким, друзьям.
Ни у одного из одноклассников Ра-
исы мамы нет в живых. И потому
они относятся ко мне, как к матери.
Вот я им и вяжу каждый год на
8 марта башмаки, а они в знак ува-
жения приносят гостинцы, подарки.
Когда еду в Казань, обязательно
везу родственникам что-нибудь сде-
ланное своими руками, - говорит
Магианвар-эби, вяжущая паласы,
башмаки и отметила, что уже 40 лет
дружит с жительницей с. Уинское
Насимой Гайсиной, которая получи-
ла звание народного мастера Перм-
ского края.

- Несмотря на то, что нашей маме
95 лет, она до сих пор протягивает
нам руку помощи: помогает сажать
цветы, сеять семена, готовить еду;
читает газету «Тан» («Рассвет»),
журналы «Семейный очаг», «Копил-
ка» и др. издания; молится о мире, -
делится гостеприимная Раиса-ханум,
а Магианвар-эби пригласила посе-
тить их еще и летом, когда у них все
будет утопать в цветах.

Благодаря этой поездке я поня-
ла, что обладательница трех имен:
Магианвар, Чэчкэ, Анвария – яв-
ляется историческим наследием  на-
шего района, потому что ее жизнь,
труд отражают развитие, преобра-
зование нашего родного края.

Давайте уважать старших и пока
они в добром здравии изучать исто-
рию малой родины.

Гюзель ИЛЬКАЕВА.
Фото автора.

АКТУАЛЬНО

- Альвер Зуфарович, ка-
ких специалистов готовят
эти вузы?

- Выпускники вузов
МЧС России — это специа-
листы, которые будут зани-
маться ответственной рабо-
той, в том числе защитой на-
селения и территории от
чрезвычайных ситуаций. От-
мечу некоторые направления:
пожарная безопасность, тех-
носферная безопасность, су-
дебная экспертиза, правовое
обеспечение национальной бе-
зопасности, системный анализ
и управление.

- Альфис Раисович, в
каких учебных заведениях
можно получить эти специ-
альности?

- Образование по ним
можно получить в Академии
Государственной противопо-
жарной службы МЧС РФ
(г. Москва); Санкт-Петер-
бургском университете Госу-
дарственной противопожар-
ной службы МЧС РФ; Ураль-
ском институте Государствен-
ной противопожарной служ-
бы МЧС РФ (г. Екатерин-
бург); Ивановской пожарно-
спасательной академии Госу-
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дарственной противопожар-
ной службы МЧС России.

- Альвер Зуфарович,
разъясните, пожалуйста ,
какие преимущества име-
ет студент, обучающийся в
этих вузах?

- Курсанты, обучающие-
ся в них, обеспечиваются еже-
месячным денежным доволь-
ствием, бесплатным питанием,
проживанием и обмундирова-
нием, и выпускаются в зва-
нии лейтенанта внутренней
службы. Период обучения
включается в общий трудо-
вой стаж. Также выпускни-
кам гарантируется трудоус-
тройство в структурных под-
разделениях Главного управ-
ления МЧС России по Перм-
скому краю и т.д.

- Есть ли обязательные
требования к абитуриен-
там , Альфис Раисович?
Может быть, есть особые
требования к девушкам?

- Это должны быть граж-
дане РФ в возрасте от 17 до
30 лет, имеющие хорошее со-
стояние здоровья, отличный
уровень физической подго-
товки, не имеющие судимос-
ти. Перед поступлением кан-

15 тысяч рублей, причем его
бесплатно кормили, одевали,
выделяли финансовую по-
мощь для возвращения домой
летом на каникулы. Самое глав-
ное, чему нас учили в инсти-
туте — порядку, быть насто-
ящими мужчинами.

- Альфис Раисович, ка-
кие преимущества дает
Вам работа в отделе надзор-
ной деятельности и профи-
лактической работы № 17?

- Во-первых, здесь можно
выйти на пенсию после 20 лет
работы. А те, кто окончит
дневное отделение вышепере-
численных вузов, смогут
выйти на заслуженный отдых
через 15 лет. Например, мне
сейчас 38 лет, и даст Бог, я
выйду на заслуженный отдых
примерно через 4 года. Нам
легче устроить детей в садик,
их берут вне очереди, предос-
тавляют бесплатные путевки
на санаторно-курортное лече-
ние. Льготы на курортно-са-
наторное лечение остаются у
нас и после выхода на пенсию,
и многое другое.

- Если у наших читате-
лей возникнут вопросы по
обсуждавшейся нами теме,
куда они могут обратиться?

- Пусть обращаются в
Пожарно-спасательную часть
№ 87 или отдел надзорной де-
ятельности и профилактичес-
кой работы № 17 по адресу:
с. Барда, ул. 1 Мая, 4.

- Большое спасибо вам
за такие подробные, развер-
нутые ответы. Желаю вам
благополучия, чтобы число
ваших коллег с высшим об-
разованием только росло.

- Пользуясь случаем, мы
оба поздравляем представи-
тельниц прекрасной полови-
ны человечества с праздни-
ком. Желаем тем, кто всегда
вдохновляет нас на подвиги,
крепкого здоровья, семейно-
го благополучия, всегда оста-
ваться такими же милыми и
обаятельными!

Гюзель ИЛЬКАЕВА.
Фото автора.

С 12 по 21 февраля в населенных пунктах округа прошли информационные встречи с
главой муниципалитета Х. Г. Алапановым, депутатами Думы округа, руководителями
учреждений, предприятий и структурных подразделений краевых и федеральных органов
исполнительной власти. На этих встречах выступал и начальник пожарно-спасатель-
ной части № 87 А. З. Мансуров. Помимо прочего, он предоставил интересную информа-
цию родителям, родственникам возможных будущих абитуриентов. Речь идет о поступ-
лении в высшие учебные заведения МЧС России. Для более подробного освещения этого
вопроса я решила побеседовать с Альвером Зуфаровичем МАНСУРОВЫМ и заместителем
начальника  отдела надзорной деятельности и профилактической работы № 17 Альфи-
сом Раисовичем КУРБАНГАЛИЕВЫМ.

20 ФЕВРАЛЯ председа-
тель Думы округа Ильгизар
Равизович Вахитов принял
участие на заседании Совета
представительных органов
муниципальных образований
Пермского края, которое со-
стоялось на площадке крае-
вого парламента. Основной
темой повестки стал вопрос о
льготах для участников спе-
циальной военной операции
и членов их семей.

Председатель комитета
Законодательного Собрания
по социальной политике Сер-
гей Ветошкин представил му-
ниципальным коллегам зако-
нодательную базу региональ-
ных мер поддержки. Так,
льгота по оплате транспорт-
ного налога, право на получе-
ние бесплатной юридической
помощи, право на бесплатное
получение земельного участ-
ка уже закреплены региональ-
ными нормами. Кроме того,
для граждан со статусом де-
тей-сирот, принимавших уча-
стие в СВО, закреплено пре-
имущественное право на обес-
печения их жильем.

По итогам доклада было
принято решение рекомендо-
вать представительным орга-
нам муниципальных образо-
ваний принять муниципаль-
ные правовые акты, устанав-
ливающие минимальный и
максимальный размеры выде-
ляемых земельных участков,

предоставляемых в собствен-
ность.

Заместитель регионально-
го министра труда и социаль-
ного развития Ирина Петрог-
радских отметила, что для
комплексного и адресного
решения вопросов поддерж-
ки участников в каждом му-
ниципалитете создан центр
поддержки участников СВО
и членов их семей «Помощь
здесь». В задачи муниципаль-
ного центра входит информи-
рование населения, прием об-
ращений о необходимости
оказания помощи, комплекс-
ный анализ ситуации гражда-
нина, подбор адресных мер и
форм помощи для обратив-
шихся, индивидуальная мар-
шрутизация, координация
намеченных мероприятий и
оценка результатов проде-
ланной работы в отношении
конкретного человека и его
ситуации.

Также в территориях ра-
ботают социальные координа-
торы Пермского филиала «За-
щитники Отечества». Для удоб-
ства обращения организовано
несколько точек входа – еди-
ный телефон 122, телефон фи-
лиала «Защитники Отечества»,
для консультаций по регио-
нальным выплатам для участ-
ников СВО отдельно органи-
зована горячая линия.

Äóìà Áàðäûìñêîãî
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дидаты направля-
ются на прохожде-
ние военно-вра-
чебной комиссии и
психологических
тестов. Девушки
проходят отбор по
отдельной конкур-
сной программе, у
них особое внима-
ние уделяют рос-
ту, поступить им
труднее.

-  А где Вы
сами учились,

Альвер Зуфарович? Какие
воспоминания оставила
ваша курсантская пора?

- Я заочно учился 6 лет в
Уральском институте госу-
дарственной противопожар-
ной службы МЧС РФ (г. Ека-
теринбург). За время учебы
познакомился с новыми людь-
ми, со спасателями по всей
России, получил опыт, знания.
А вот Альфис Раисович 2,5
года проучился заочно в ма-
гистратуре Академии Госу-
дарственной противопожар-
ной службы МЧС (г.  Моск-
ва). Его коллега, старший сле-
дователь отдела надзорной де-
ятельности и профилактичес-
кой работы № 17 Ильназ Ал-
мазович Фархутдинов, уроже-
нец Ишимово, проучился
5 лет на очном отделении ин-
ститута, где учился я. Он с дет-
ства хотел быть спасателем, по-
могать людям. Его желание
поддержали родители, и для
поступления в институт Иль-
наз успешно сдал ЕГЭ и до-
полнительные испытания по
математике и физической под-
готовке в вузе, учился на бюд-
жете. В 2020-е годы его сти-
пендия составляла около

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ



НАШИ  ЗЕМЛЯКИ

Определен список победите-
лей конкурса литературных про-
изведений на татарском языке,
проводившегося комиссией при
Раисе Республики Татарстан по
вопросам сохранения и развития
татарского языка и родных язы-
ков представителей народов, про-
живающих в Республике Татар-
стан. Среди них есть и уроженка
д. Бардабашка Гульсария Зуфаров-
на Басырова, ныне проживающая
в г. Набережные Челны.

В предпраздничные дни из
Татарстана пришла радостная
весть такого содержания – наша та-
лантливая землячка заняла почет-
ное II место в номинации «Поэма
яки шигырьл¸р ш¸лкеме». Кон-
курс проводится с 2022 года и
организуется уже во второй раз,
на этот раз было принято 1644 ра-
боты.

- Недавно вернулась из Каза-
ни, где принимала участие в кра-
сивом торжестве в Союзе писате-
лей Татарстана. Среди награжден-
ных была и я.  В связи с закрытым
форматом конкурса, я представила
несколько своих стихотворений под
псевдонимом Сагадат, написанных в
последние годы, названные мной
«Козге жыр» («Осенняя песня»). Я
рада и удивлена такой оценке моего
незамысловатого творчества. Казань
есть Казань... Она не оставляет рав-
нодушным, воодушевляет, - гово-
рит она.

Наша землячка, окончившая Ка-
занский государственный универси-
тет в одной группе с бывшим редак-
тором газеты «Тан» («Рассвет»)
Э.Ш. Уразовым, долгие годы рабо-
тала журналистом, ответственным
секретарем в Набережночелнинских

Поздравляем!

газетах «Тан йолдызы» и «Ислам
Нуры» совместно с Халилем Шари-
повым. Последние 10 лет своей тру-
довой биографии она работала в На-
бережночелнинском институте не-
прерывного педагогического обра-
зования. Примечательно, что суп-
руг Гульсарии-апа, Маркиз Муз-
гирович Басыров, является еще и
автором - архитектором Бардымс-
кой Соборной мечети.

Поздравляем нашу землячку
Гульсарию Зуфаровну с победой в
литературном конкурсе, желаем ей
благополучия, здоровья, новых
творческих успехов.

Ðîçà ÃÈÇÇÀÒÓËËÈÍÀ.

Фото из Интернета.

При имени Жанна мне вспо-
минается песня «Стюардесса по
имени Жанна». Но героиня моего
рассказа вовсе не стюардесса, а
мастер по пошиву кукол - Жанна
Михайловна Зимасова. В нашем
округе немало талантливых лю-
дей. Но до последнего времени я и
не представляла, что у нас есть
мастер по изготовлению кукол
профессионального уровня. Эту
одаренную личность я нашла в Бе-
резниках.

Жанна Михайловна родилась в
1970 году в Перми, первым ребен-
ком в многодетной семье железно-
дорожников. Окончив школу в Пер-
ми, поступила в училище № 102 на
швею. В те годы студентов отправ-
ляли в колхозы собирать картошку.
Это «счастье» постигло и первокур-
сницу Жанну, которую отправили в
село Березники. Здесь она познако-
милась с Рушаном Асхатовичем Зи-
масовым. Знакомство переросло в
свидания и свадьбу. После училища
молодая девушка работала на швей-
ной фабрике № 1,  затем вышла в
декретный отпуск и вернулась в
с. Березники. С этого момента нача-
лось привыкание 19-летней городс-
кой девушки к сельской жизни. Мо-
лодые люди жили в старом доме ря-
дом с родителями, у пары родился
сын, затем дочь. «Когда дочке было
три года, мы построили новый дом.
Мама Физия (мама Рушана-абый)
предложила мне взять телку, при-
ручить ее и вырастить из нее коро-
ву.  А я,  кроме кошек и собак,  ос-
тальных животных очень боялась.
Постепенно мама Физия научила
меня всему: и готовить, и скотину
содержать, и работать в огороде,
ухаживать за цветами, особенно за
фиалками, и всегда во всем мне по-
могала, поддерживала. Сейчас ее
пример помогает мне быть хорошей
свекровью для своей невестки. В
общем, большая семья Зимасовых
меня очень хорошо приняла, никог-

Кукольных дел мастерица
РЯДОМ  С  НАМИ

да не чувствовала себя ущемленной,
только потому что я русская. Меня
очень любила бабушка Мунира из
Ишимово, всегда спрашивала: «А где
же моя маленькая невестушка?».
Когда дети подросли, 8 лет прора-
ботала продавцом в деревне, затем
сын женился, родились внуки, дочь
поступила в Пермский государ-
ственный педагогический универси-
тет на специальность «Учитель био-
логии и химии». Тогда я побоялась
отправить ее одну в город, и, посо-
ветовавшись с мужем, тоже поехала
туда, нашла себе работу швеей. И
вот, уже 13 лет работаю в цехе по
пошиву головных уборов, живу на
два «фронта»: в выходные приез-
жаю в деревню, соскучившись по
внукам,  а в будни -  в Перми.  Мне
очень нравится моя работа, мои кол-
леги», - поделилась Жанна Михай-
ловна.

Также эта старательная женщи-
на любит заниматься различными
видами рукоделия - с 2021 года ув-
лекается изготовлением кукол. В тот

год она сильно переболела
коронавирусом и, лежа в
больнице в безрадостном рас-
положении духа, обратила
внимание на первую попав-
шуюся новость в социальной
сети Вконтакте, что проводит-
ся бесплатный онлайн-веби-
нар по изготовлению кукол.
В итоге она зарегистрирова-
лась и приобрела курс - так
началось ее путешествие в
«мир кукол».

- После получения курса
мне сначала прислали вык-
ройку куклы, но мне она не
очень подошла, решила поис-
кать в Интернете, наткнулась
на другую выкройку, кото-
рая тоже оказалась не такой,
как мне хотелось, в итоге я
сделала из этих двух свою
собственную версию. Сейчас
шью по этой выкройке кукол
из итальянской ткани. На се-

годняшний день мне удалось про-
дать несколько кукол благодаря со-
циальным сетям, «сарафанному ра-
дио», некоторые я подарила, есть за-
казы. Это занятие требует много
ручной работы, что мне нравится
больше, чем сидеть за швейной ма-
шиной, - рассказывает Жанна Ми-
хайловна и показывает вышитые ею
картины, сшитые платья, футболки,
лично для Рушана-абый - камзол и
тюбетейку для выступления на сце-
не. «Недавно впервые на заказ сши-
ла свадебное платье, галстуки на
свадьбу. Мне очень нравится про-
цесс шитья нового вида вещей. Ко-
нечно, хочется купить новые швей-
ные машинки, оверлок и начать свое
дело», – говорит хозяйка. Пусть у
Вас все получится!

В заключение поздравляю про-
стую, добрую, старательную Жан-
ну Михайловну и всех женщин на-
шего округа с праздником! Желаю
вам всем здоровья, душевного по-
коя и благополучия в семье!

Гюзель ИЛЬКАЕВА.

РЕЛИГИЯ

В МУФТИЯТЕ Пермско-
го края большое внимание
уделяется религиозному
обучению. Еще в 2000-х го-
дах при Пермском Муфтияте
был создан мусульманский
колледж «Тарик». Выпускни-
ки заочного отделения этого
колледжа в настоящее время
служат на религиозном по-
прище в городах и селах Пер-
мского края. Среди них нема-
ло тех, кто получил высшее
духовное образование. Мно-
гие ведут занятия по основам
ислама в своих махаллях.

Муфтият Пермского
края ежегодно организует
курсы, чтобы имамы могли
совершенствовать свои зна-
ния. Нынче такие курсы про-
водились с 12 по 15 февраля
в Пермском мусульманском
колледже, и проходили по догово-
ренности с учебным заведением Цен-
трального Духовного управления
мусульман России «Российский ис-
ламский университет». В занятиях
приняли участие более 30 имамов и
учащихся дневного отделения кол-
леджа из разных регионов Пермс-
кого края. От Бардымского мухта-
сибата курсы прошли 12 имамов-
хатыбов из сел и деревень округа.
Здесь мы нашли ответы на многие
вопросы нашей ежедневной деятель-
ности.

Занятия проводил глубоко про-
свещенный как в светских, так и ре-
лигиозных дисциплинах, человек
широких взглядов, старший препо-
даватель Российского исламского
университета, доктор богословских
наук Рифат-хазрат Суяргулов. В
течение четырех дней он проводил

Знания - это важно
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занятия, демонстрируя суть ислама,
мировоззрение мусульманина ,  при-
чины возникновения таких негатив-
ных явлений, как терроризм и экст-
ремизм на доступном языке.

Также ежедневно на занятиях по
своим направлениям приняли учас-
тие муфтий Пермского края Анвар-
хазрат Аблаев, преподаватели кол-
леджа Артур-хазрат Габдуллин и За-
гит-хазрат Казыханов, давали има-
мам аргументированные ответы на
многочисленные вопросы. Священ-
нослужители прошли также обуче-
ние по чтению сур Корана согласно
правилам «таджвида».

Для участников курсов были
созданы комфортные условия про-
живания и питания. Имамы вырази-
ли благодарность организаторам
мероприятия, пожелали нашему на-
роду веры, жить в единстве, мира и

благополучия нашей стране.
Кроме занятий для имамов были

организованы экскурсии в музей
Боевой Славы, ремонтируемую та-
таро-башкирскую школу и новую
Соборную мечеть. Став свидетеля-
ми того, как много делается для раз-
вития ислама, нашей нации, мы еще
больше укрепились в уверенности
о светлом будущем.

От имени  Бардымского мухта-
сибата выражаем благодарность
Российскому исламскому универси-
тету, муфтияту Пермского края и
главе Бардымского муниципально-
го округа Х.Г. Алапанову за предо-
ставленную возможность совер-
шить поездку на курсы.
Ìàðàò-õàçðàò ÌÓÇÀÔÀÐÎÂ,

èìàì-ìóõòàñèá.

02  СОБЩАЕТ

В КОНЦЕ февраля инспектор по
пропаганде БДД отделения Госав-
тоинспекции и инспектор ПДН От-
дела МВД России «Бардымский» на-
помнили ребятам из Куземьяровс-
кой ООШ правила безопасности.

В начале мероприятия инспек-
тор по пропаганде безопасности до-
рожного движения напомнила ре-
бятам основные Правила дорожно-
го движения, которым должны сле-
довать пешеходы, пассажиры и во-
дители, также рассказала о том, как
правильно поступать в различных
ситуациях, возникающих на проез-
жей части, чтобы избежать опас-
ности. Ребятам объяснили, что в
темное время суток и в непогоду
безопасность пешего участника
движения, в немалой степени, за-
висит от того, насколько он будет
заметен на дороге.

О Правилах дорожного
движения и ответственности

Инспектор ПДН рассказала
мальчишкам и девчонкам о видах
ответственности и с какого возра-
ста они наступают, о правилах по-
ведения в общественных местах,
правилах поведения на улице и
транспорте, о соблюдении време-
ни пребывания в вечернее время
в общественных местах.

После чего ученикам показали,
как можно самостоятельно исполь-
зуя трафарет, ножницы и световоз-
вращающую пленку сделать бре-
лок, с помощью которого они ста-
нут заметнее на дороге. Уже через
некоторое время каждый участник
мастер-класса с помощью сотруд-
ников Госавтоинспекции изготовил
для себя яркие аксессуары.

Отделение
Госавтоинспекции ОМВД

России «Бардымский».

Сход скопившейся на крыше снеж-
ной массы очень опасен!

Снег, лежащий на крыше здания,
неоднороден по своему составу и со-
держит как рыхлые массы подтаявше-
го снега, так и куски слежавшегося
льда, зачастую значительного объема
и массы. Чтобы избежать травматиз-
ма, родителям необходимо научить
своих детей безопасному поведению
и соблюдению правил нахождения
вблизи жилых домов и зданий.

С наступлением оттепели по
кромке крыш появляется наледь. Па-
дение с крыш ледяных наростов и сле-

Будьте внимательнее на улице!
ВНИМАНИЮ  НАСЕЛЕНИЯ

жавшегося снега может привести к
серьезным последствиям: травмирова-
нию и повреждению находящихся око-
ло зданий людей и автомобильной тех-
ники.

Самым действенным способом
предотвращения негативных послед-
ствий схода снега с крыш является сво-
евременная уборка снега с крыш.

Очистка кровли от снега должна
выполняться с соблюдением техники
безопасности.

Отдел по делам ГО,ЧС,ПБ
и мобилизационной работе

администрации Бардымского
муниципального округа.


